

La ofensiva española en la región de Zeluán Las tropas sufren penalidades por la falta de agua

Lenine y el capitalismo

(Por correo)

Polonia quiere un Rey

La ofensiva española tiene por objeto dominar la región montañosa de Zeluán.

Madrid.—Los partes oficiales indican que no se han realizado nuevas operaciones en la zona de la ofensiva de Melilla, exceptos pequeños encuentros de avanzadas con grupos de rebeldes que tratan de impedir las aguas de las tropas que ocupan la primera línea de posiciones. Los corresponsales de la prensa informan que uno de los mayores problemas que encuentra el estado mayor es el aprovisionamiento de agua de las tropas que avanzan, especialmente el cuerpo del general Cabanellas, que marcha al encuentro del camino de Zeluán a Nador para cortar la retirada al enemigo u obligarle a evacuar la primera plaza, está sufriendo penalidades considerables originadas por la dificultad de hallar agua potable para las tropas y el ganado. Los rebeldes afirman que van destruyendo a su retirada todos los pozos y corrientes de agua ya perforados por los españoles. Varios manantiales que no pudieron destruirse o cegarse con dinamita han sido envenenados y en tanto que las fuerzas de ingenieros reconstruyen rápidamente las obras, el aprovisionamiento tiene que hacerse por medio de tanques automóviles o a lomo de mula.

El efectivo en Melilla es 60,000 hombres.

Madrid.—Un personaje oficial recién retornado de Melilla ha declarado que la situación de las tropas es excelente y que el ejército cuenta con todo lo necesario para la campaña. Alabando las medidas adoptadas por el alto mando, ha declarado que el efectivo total del ejército de Melilla se eleva ahora a poco más de 60,000 hombres, con cuyo total el general Berenguer espera conseguir resultados prácticos que pareciera debiera requerir mayor contingente. La rápida recuperación de Nador el sábado último demuestra la firmeza y pericia con que se ha planeado la ofensiva. Las tropas han sido enviadas a Marruecos con toda clase de material de guerra moderno y el espíritu de las fuerzas es admirable. La ofensiva se realiza de un modo absolutamente metódico y el estado mayor que la dirige no ha permitido que se cometa ninguna imprevisión ni que haya actos de celo excesivo que comprometan la fase política de la campaña militar.

Washington publica el programa de la conferencia internacional del desarme.—Las grandes potencias han aceptado unánimemente el plan de las sesiones.

Washington.—Habiendo sido cableografiado de Tokio en forma inexacta, el programa de la conferencia de Washington, sobre el desarme y el Extremo Oriente, el departamento de Estado ha hecho público hoy el texto oficial de las proposiciones formuladas por los Estados Unidos.

El secretario de Estado, señor Hughes, hizo la declaración siguiente:

«Como la publicación hecha de las indicaciones hechas de primera intención sobre la conferencia de desarme, o sea el programa formulado por los Estados Unidos para la limitación de armamentos no es exacta en algunos extremos, se adjunta una declaración correcta.

Limitación de armamentos:
1.—Limitación de armamentos navales, en virtud de la cual se discutirá:
a) Base de limitación.
b) Extensión.
c) Ejecución.
2.—Reglas que han de gobernar los nuevos sistemas de guerra.
3.—Limitación de armamentos terrestres.
Cuestiones del Pacífico y Extremo Oriente:
1.—Cuestiones relativas a China.

Primero: principios que deberán aplicarse:

Segundo: su aplicación.

Materias:

a) Integridad territorial.
b) Integridad administrativa.
c) Puerta abierta: igualdad de oportunidades comerciales e industriales.
d) Concesiones, monopolios o privilegios preferenciales.
e) Desarrollo ferrocarrilero, inclusive planes relativos al ferrocarril del Este chino.
f) Tarifas de ferrocarril preferenciales.
g) Estado de las actuales comisiones.

2.—Siberia. (Las cuestiones anteriores, pero con relación a Siberia).

3.—Los mandatos sobre las islas. (Caso de que no se arreglen las cuestiones pertinentes antes de la conferencia).

Es posible que al discutirse el capítulo bajo el título de «Estado de las

comisiones actuales», se presente la oportunidad de considerar y llegar a un acuerdo respecto de las cuestiones no resueltas todavía relativas a la naturaleza y alcance de la comisión en virtud de la cual pudieran presentarse reclamaciones de derechos.

Las potencias aprueban unánimemente.

Washington.—No ha habido entre los poderes invitados a la conferencia de desarme de noviembre, una voz que disienta del programa propuesto por los Estados Unidos, según declaración oficial del departamento de Estado.

Al contrario, se declaró que habían obtenido aprobación unánime, según los anuncios oficiales del gobierno.

Los funcionarios del departamento de Estado se declaran defraudados en consideración al tono pesimista de los despachos de la prensa venidos de Londres, reflejando la actitud británi-

ca sobre las perspectivas de la conferencia de noviembre.

El programa de los Estados Unidos se ha hecho exprofeso «lo más elástico posible», a fin de dejar a las potencias en libertad completa de introducir materias que a su juicio juzguen necesarias al cumplimiento de los propósitos de la conferencia, ya sea sobre la limitación de armamentos como sobre Extremo Oriente.

No hay intención de que la conferencia se ciera al programa trazado, pues que esto ha de considerarse cuestión de acuerdo e interés común, y de ahí que se haya formulado en forma tan elástica.

Hasta la fecha ni la Gran Bretaña, ni Francia, ni el Japón, ni Italia han hecho objeción alguna a las proposiciones de los Estados Unidos, habiendo, al contrario, indicado su aprobación.

VIDA SOCIAL

Viajeros

Procedente de Alajuela tuvimos el gusto de saludar a la señorita Donatila Soto.

—En días pasados estuvieron en Alajuela las estimables señoritas Adriana Barquero y Rosita Font, y los jóvenes José Antonio Font y Julio Barquero.

—De Heredia vino el Lic. don Alfredo González.

—De Alajuela el Profesor don Juan Rafael Meoño y don Ramón L. Cabezas.

—Se encuentran en esta capital procedentes de Naranjo el caballero don Ernesto Aguilar y su señora esposa doña Adelia Salas de Aguilar.

—De Heredia vino don Jaime Pacheco.

—Vino de Turrialba el joven don José Manuel García.

—De Alajuela el Ingeniero don Publio Martínez.

Enfermos

Se encuentra bastante delicada de salud la señorita Isabel Mendiola.

—Enferma de cuidado se halla la señorita Catalina Fournieri.

—Completamente restablecida está la señorita María Luisa Gallegos Bolaños.

—Un tanto restablecido se encuentra don Ricardo Mora Fernández.

Bautizo

Anteayer fué presentada a la Pila Bautismal para recibir el nombre de Lucila, la niña de nuestro aingo don Maximiliano Gurdíán y su señora esposa doña Muriel Morales de Gurdíán.

Hoy en el Liceo de Costa Rica

Hoy a las 14 horas dictará en el Liceo de Costa Rica su segunda conferencia sobre el petróleo, el Ingeniero don José Balta, Director General de Minería y Petróleo.

Qué pasará en la Gobernación?...

Algunos interesados nos informan que a gran cantidad de asuntos que llegan a la Gobernación, de las diferentes Agencias de Policía de la República, no se les da la debida atención, y muy raros y excepcionales de ellos son los que se confirman.

La mayoría de esos asuntos son demorados grandemente, para ser más tarde casi siempre rechazadas las sentencias de los Agentes.

No nos constan esos hechos, pero las personas que nos han traído esos informes son bastante serias y deseáramos saber qué es lo que hay de cierto en esas quejas.

Nota editorial

Los artículos que aparezcan en las secciones no oficiales del periódico y que van firmados o con seudónimo, son de la exclusiva responsabilidad de sus autores y la redacción no se solidariza con ellos en ninguna forma.

San José, 7 de octubre de 1921.

LA DIRECCIÓN.

DOCTOR TEODORO PICADO

Médico y Cirujano

Oficina: 100 varas al Norte de la Librería Lines.

Despacha de 2 a 5 p. m.

Representante de una casa

Procedente de Nicaragua acaba de llegar a esta capital el joven Aziz Saddy, representante de la casa de comercio J. K. Amoury & Son, de New York.

Este joven es uno de los más activos empleados de esta casa y debido a su energía las transacciones comerciales con América del Sur se han hecho mayores.

Grata permanencia le deseamos entre nosotros.

La Revolución de Nicaragua

Las últimas noticias que sabemos de la República de Nicaragua, indican que el estado de aquel país es lastimoso y anormal.

Un pasajero que llegó por el último vapor nos dice que en Managua se ha hecho tan difícil la vida, que sólo los ricos pueden satisfacer las necesidades más perentorias.

Reina el descontento general y parece que el pueblo nicaragüense no cesa en su deseo de derrocar al gobierno, a quien juzgan culpable de todo el desorden y miseria del país.

El mismo caballero nos informó que en León y Chinandega el gobierno está reclutando gente con gran actividad.

Esto prueba que el brote revolucionario no está marchito, como ampulosamente lo comunicó a Costa Rica el Gobierno de Nicaragua.

Para anunciarse no debe usted buscar el periódico o diario que le cobre más barato. Es un error suyo; cada cual cobra lo que le dá. Su preocupación debe ser, ante todo, buscar la publicación que circule más.

Por la salud pública

Hay una salchichonería detrás de la iglesia de la Dolorosa que apesta al vecindario con los olores de carne vieja puesta a la intemperie, y los humos malolientes de la fábrica. Ya que en plena ciudad se permiten esas fábricas, bueno sería exigirles que hagan instalaciones en forma que garanticen la higiene pública, pues dá náuseas transitar por donde las tienen ubicadas.

Lo mismo debe pedirse de las carnicerías dispersas por toda la ciudad.

AVISO

En el lugar más pintoresco de la ciudad se vende un lote de terreno que mide poco más o menos 1,800 varas cuadradas. Para informes, diríjase al Apartado 301. San José.

Lenine y el capitalismo

Londres.—En el primer número de la nueva revista «Labor Monthly», el Premier del Soviet ruso, Nicolai Lenine, reconoce que Rusia no podía proseguir sin alguna forma de capitalismo y da la razón por la cual ha transigido con el «capitalismo del Estado».

«En primer lugar,—dice—el capitalismo del Estado es incomparablemente más alto, en un sentido económico, que nuestro presente sistema. En segundo, no hay nada en él que sea incompatible con el Soviet como institución, desde que éste es una forma de gobierno que representa en el Poder a los trabajadores y a los pobres.

«Uno de los casos o ejemplos más sencillos de cómo el gobierno del Soviet ha desarrollado el capitalismo en la forma de capital del Estado, es el de las concesiones.

«Todos convienen en la necesidad de las concesiones, pero no todos aprecian su significado.

«Por medio de ellas, el gobierno del Soviet obtiene positivas ventajas, mediante el desarrollo de las fuerzas productivas, y el aumento de la cantidad de productos aprovechables inmediatamente o dentro de un corto período. Tenemos, pongamos, cientos de empresas, minas, bosques, etc., que no podemos desarrollar todas; no tenemos para ello suficientes maquinarias, alimentos, ni trasportes.

«Al establecer el capitalismo del Estado en la forma de concesiones, el gobierno del Soviet fortalece la producción en grande en contra de la pequeña producción, el progreso contra el retroceso, la producción de fábrica contra la producción individual. Incrementa, en fin, la cantidad de productos de la gran industria en sus manos y fortalece la intervención del Estado en las relaciones económicas».

Polonia busca un rey para salvarse de la bancarrota económica.

Berlín.—«La República es un fracaso. Necesitamos un rey». Este es el grito que se levanta en Polonia como resultado de la desesperada situación financiera y económica y la caída del gabinete Vitos. La noticia se origina en un despacho del «Polish Courier», diario de Varsovia.

Al comentar el periódico el fracaso de la República en Polonia declara que «al reconstruir el estado polaco no hemos tenido éxito en la creación de símbolo visible que llegue a la imaginación de las masas».

Se está propagando la creencia de que la mayor parte del pueblo polaco si recuperara el rey haría posible la consolidación mediante la inspiración que constituiría para las multitudes.

Desplómase el marco alemán, los francos y también la lira.

El marco alemán se desplomó hoy casi completamente a causa del temor creciente que prevalece en los círculos europeos de que Alemania no pueda llevar a efecto el próximo abono de su indemnización. Discútese ampliamente en el extranjero la posibilidad de una moratoria alemana.

La caída del marco arrastró otras especies monetarias: los francos franceses bajaron 24 puntos desde el sábado último; los francos belgas 22 y la lira italiana 7.

El cambio contra Inglaterra continuó firme, sin embargo, y la libra esterlina se cotizó a \$ 2.735, logrando un alza de $\frac{1}{8}$ de centavo.

Triunfa un aviador uruguayo

Montevideo.—El aviador militar uruguayo Capitán Larre Borges, conduciendo dos pasajeros en su aparato, ha igualado el recor mundial y batido el norteamericano, volando a una altura de 6,700 metros.

LA MAÑANA

San José, 7 de Octubre de 1921

Comercio con Sud América

Muy adelantadas están las gestiones del Secretario de Relaciones Exteriores, encaminadas a seguir que alguna de las compañías de vapores sudamericanas, que hacen el tráfico del Pacífico, de Valparaíso a Panamá, ponguen su itinerario hasta los puertos de Costa Rica, en el mar.

Merece nuestro más entusiasta apoyo el empeño de unir comercialmente, estableciendo un intercambio periódico, la América Central, con la del Sur, que ya tiene el tiempo estar en estrechas relaciones, por beneficio mutuo.

Los productos tropicales de esta Rica, que son los mismos que en toda la América Central, tienen en el Sur grandes mercados, a los que hoy recorren a los Estados Unidos por algunos de esos productos, consiguiendo otros de la zona amazónica, a precios excesivos en razón de la falta de vías, de la gran distancia y de la carencia de trabajadores.

Entre esos productos ocupa principal lugar la madera, que se va de Perú, por ejemplo, de los Estados Unidos; hasta la que se utiliza para los durmientes de ferrocarriles, cotizándose a un precio alto, la que se dice que llegará a tenerlo falso la que se llama fina: como el cedro, la caoba y el nogal. El cacao tendría también mercados en Sud América, así como el tabaco y el azúcar, que hoy, a gran empeño, se trata de hacer que se produzca en Ecuador, para enviarlo a Chile. Pero el movimiento no se reduciría a esos productos de Centro América, por fuerza tendría que venir el retorno de materias primas, como algodón, lana, guano y otras, que son indispensables para fomentar las industrias de estos países.

En la actualidad que las compañías de vapores sudamericanas, frenan la competencia de las europeas, japonesas y norteamericanas, tienen muchos de sus buques anclados meses de meses, a pesar de la baratura de los fletes; aceptarían viajar hasta las costas de Centro América, como un gran beneficio; y si no lo hacen, hasta ahora, es, sin duda, por la falta de propaganda y la errónea creencia, de que el comercio de la América Central había sido absorbido, en su totalidad, por los Estados Unidos, y que tanta más seguridad de conseguir ese servicio de navegación, cuanto que es la palabra oficial, que ofrece las facilidades que quiere ese servicio, pues, es seguro que el Gobierno subvencionaría a la Compañía que se comprometiera al referido servicio.

Y puede ir más allá el Secretario, señor Alvarado, en su benéfica labor; consiguiendo el abaratamiento de los fletes a Europa, ya hoy por el monopolio alcanzado hasta la exorbitante suma de 140 a 160 chelines por tonelada: ese abaratamiento resultaría un beneficio a las compañías sudamericanas que para Europa, cuando mucho, haciendo un negocio, sólo cobrarían la mitad de lo que hoy exige la compañía que ha monopolizado el tráfico con el viejo mundo.

Tenemos entendido que la labor del Despacho de Relaciones Exteriores contará con el apoyo decidido de los comerciantes y productores de Costa Rica, en su trágico empeño, que traerá progreso y bienestar, contribuyendo en mucho a salvar la crisis actual que agobia al País.

Se dice: que comienzan a agitarse los amigos de don Ascensión Esquivel, para formar un partido, que tendrá por jefe a este ciudadano, cuya candidatura presidencial preconizan.

Se dice: que los Republicanos aun no se han puesto de acuerdo en la designación del Presidente del Partido.

Se dice: que es muy comentado el reportaje que hiciera a don Alberto Echandi, LA TARDE, cuyas declaraciones se juzgan patrióticas.

Se dice: que mientras don Ricardo Jiménez no renuncie a los trabajos, que en su favor hacen sus amigos del Partido Republicano; esta agrupación no tomará acuerdos definitivos.

Se dice: que hay gran entusiasmo entre los agricultores para hacer triunfar en las elecciones de diciembre próximo las candidaturas de ciudadanos interesados en el progreso agrícola.

Se dice: que ayer se lanzó en Puntarenas la candidatura del ciudadano don Cleto González Viquez a la diputación por esa provincia.

San José, 7 de Octubre de 1921.

Director CÉSAR A. NIETO.

Decires sin comentario

Se dice: que comienzan a agitarse los amigos de don Ascensión Esquivel, para formar un partido, que tendrá por jefe a este ciudadano, cuya candidatura presidencial preconizan.

Se dice: que los Republicanos aun no se han puesto de acuerdo en la designación del Presidente del Partido.

Se dice: que es muy comentado el reportaje que hiciera a don Alberto Echandi, LA TARDE, cuyas declaraciones se juzgan patrióticas.

Se dice: que mientras don Ricardo Jiménez no renuncie a los trabajos, que en su favor hacen sus amigos del Partido Republicano; esta agrupación no tomará acuerdos definitivos.

Se dice: que hay gran entusiasmo entre los agricultores para hacer triunfar en las elecciones de diciembre próximo las candidaturas de ciudadanos interesados en el progreso agrícola.

Se dice: que ayer se lanzó en Puntarenas la candidatura del ciudadano don Cleto González Viquez a la diputación por esa provincia.

Para las damas

El embellecimiento de las pestañas

Las pestañas protegen el globo del ojo contra la introducción de los corpúsculos que existen en la atmósfera y disminuyen la intensidad de la luz formando una especie de enrejado.

La materia que segregan las glándulas les da un aspecto liso y luciente. Cuando los bordes de los párpados están secos por una enfermedad cualquiera, las pestañas pierden la belleza y toman direcciones viciosas hasta el punto que necesitan operaciones quirúrgicas para ser arrancadas.

Si las madres se preocuparan de ello todos los niños tendrían hermosas pestañas con solo seguir la costumbre de los irlandeses, renombrados por sus lindas pestañas. Cuando el niño tiene 15 días, se le cortan las puntas de las pestañas y se repite la operación una o dos veces con seis semanas de intervalo.

Para conservar las pestañas es preciso no frotarse nunca los ojos, dejándose así crecer largas y espesas, sin exponerlas a caer. Para cortarlas, conviene consultar a una persona entendida, como también para el uso de pomadas, aguas y demás, que favorezcan el crecimiento o con el fin de pintarlas. Los ojos son órganos muy delicados y exigen gran cuidado.

Las personas que quieren dar un color más oscuro a sus pestañas pueden emplear sin peligro lo siguiente: Tinta china verdadera, una barrita desleída en medio litro de agua de rosas caliente. La preparación requiere algún trabajo, porque la tinta china es poco soluble y hay que triturar varias veces la mixtura. Se usa con un pincel. Para quitar las partículas de polvo, etc., se emplea un cepillo suave mojado en agua tibia.

Programa

Del concierto que dará la Banda Militar esta noche a las 20 horas en el Parque Morazán.

- 19—Maricuela (Marcha española). Fonseca.
20—Aroldo (Obertura). Verdi.
30—Pierrot y Pierrette (Vals intermezzo). Lehar.
40—La Casta Susana (Fantasía) Gilbert.
50—Karavan (Fox-trot). Olman.

San José, 7 de Octubre de 1921. Director CÉSAR A. NIETO.

Campo neutral

Intereses Municipales

A los Josefinos

El Consejo Municipal de San José ha infringido las leyes de la República en los siguientes puntos:

Ha dado agnaldos de fin de año a los empleados municipales, sin que haya ley alguna que faculte al Cuerpo Municipal para hacer donaciones de bienes municipales: ha gastado en el Bosque de los Niños más de ₡ 15,000, sin que haya ley o decreto de autorización ni del Ejecutivo que en este caso no podría darla, ni del Congreso de quien no ha sido solicitada: ha condonado y perdonado deudas, sin que haya disposición que determine tal atribución: ha hecho trabajos, ha hecho compras, sin sacar a licitación esas operaciones, como lo mandan las Ordenanzas Municipales: ha hecho negocios con municipales, como lo demuestra la acusación Guerrero, siendo prohibidas terminantemente esas negociaciones: ha aumentado las tarifas municipales indebida e inconsideradamente, contra leyes terminantes, como lo demuestra la revocatoria dictada por el Ejecutivo contra la recalificación urbana.

Y después que tantos males ha causado: que no ha servido para encauzar las finanzas, ni la administración municipal, que no tienen sus miembros ninguna puntualidad para asistir a las sesiones: que al tratar de asuntos de interés, no tienen seriedad en las discusiones, ni preparación suficiente ni escasa para dilucidarlas con propiedad: en medio de una discusión se ha visto frecuentemente a uno o más regidores levantarse, romper el quórum para no perder o no salir derrotados en el punto que discuten; y después de estas irregularidades, preguntamos nosotros, ¿se irá incurrir de nuevo en elegir gentes inmorales, interesadas, sin preparación para manejar nuestras asuntos locales? ¿Elegiremos de nuevo gentes que no respetan o que no conocen las leyes que los rigen: que a trueque de salirse con su capricho o con su negocio, pasan por sobre la Constitución y las Ordenanzas Municipales?

Tenga entendido la provincia de San José que ella es la única responsable de los males que le vengán por una mala elección municipal, que si nombra municipales derrochadores, le vendrá aumento de impuestos para nivelar el presupuesto: que si nombra municipales mal preparados para sus funciones, le vendrá desacierto y mala administración en sus negocios: que si nombra municipales irrespetuosos a las leyes, le vendrán abusos e incorrecciones que causan daños e irregularidades de costosa reparación: que si nombra municipales informales, faltos de puntualidad, faltos de seriedad, sufrirá retardación en el despacho de sus negocios y en los de la comunidad.

Tenga entendida la ciudad de San José que debe nombrar municipales a personas serias, honradas, que no sean negociantes: que conozcan las funciones que se les encomiendan; que tengan ilustración; que consideren a la clase pobre; que respeten el capital, el comercio, las industrias; para no agotar las fuentes vivas de la producción; que procuren una buena administración y una buena inversión de las rentas municipales.

IVOLSKY.

Próximo matrimonio

«Esmeralda M. v. de Meza, tiene el gusto de participar por este medio a sus amistades, el próximo matrimonio de su hija Carmen con el señor don Paul J. Wood que se verificará el 12 del presente a las siete horas, en su casa de habitación.

San José, octubre de 1921.

Lewis Henry Wood y May Hall Wood, tienen el gusto de participar el próximo matrimonio de su hijo Paul con la señorita Carmen Meza M., que se verificará el 12 del presente en San José de Costa Rica.»

New York octubre de 1921.

Nota: No habrá participaciones personales.

BARATILLO

Frente a la Botica Oriental. Lona para manteados a ₡ 6.25. Seda cruda, verdadera ganga. Lienzos finos; en fin, surtido completo, en este ramo.

VÍCTOR MURILLO

IMPRENTA EXCELSIOR

Frente al lado Norte del Mercado

Toda clase de trabajos concernientes al ramo.—PRECIOS ECONÓMICOS.

Teléfono 539 - - Apartado 1034

TU RISA
A UNA AMIGA
Tu risa, pues, no es una risa sana: no es alegre: sus cascabeleos encierran toda la amargura de una vida intensamente desilusionada. Cuando estalla en sonidos metálicos, me parece oír el retintín de las monedas de oro que manos avaras hicieran resonar para halago propio y para dolor de los que vivimos en la pobreza... y pienso en la mentira de esa risa que no responde a las angustias de tu alma.
A veces resuena como si imposibles cristales diminutos se rompieran sobre pétreos pavimentos de iglesias abandonadas... y pienso entonces, sin quererlo, en tu nombre luminoso que transparenta la limpidez de una conciencia rebelde a la maldad de los hombres. Otras, tu risa es intermitente, y finge ironías que fustigan como látigos las bocas de audaces petulantés, engraidos con sugerencias llenas de hipócrita sabiduría que manifiestan no entender... entonces pienso en el dolor de tu desprecio por los figurones de cartón que recónditamente lloran su incapacidad, esa incapacidad de sus cerebros de bestias con ingenio prestado.
Pero cuando ríes larga y estrepitosamente, en una risa nerviosa y difícil de contener, siento a mi corazón oprimirse de pesar, porque veo de tus ojos desprenderse dos gruesas lágrimas como si fueran el brote de la extraña enfermedad que llaman NEUROTISMO... flor de todas tus silenciosas agonías y destrozadas ilusiones de sinceridad...
¡Oh tu risa divinamente triste y encantadoramente enfermiza!
Risa de monja enamorada, risa santa y macabra; risa de negra felicidad; risa de odio y extrañamente bondadosa; risa de desprecio y de amor; risa de cordero en suplicio y de tigre hambriento; risa de alma en ascuas; risa de pájaro canoro y de ave de rapiña; risa de demente; risa de ángel en pena y de luzbel en fiesta; risa de neurótica... ven a mí y permite que en tus arpegios diabólicamente musicales, mi alma se hunda para siempre; que a tus vibraciones eléctricas, mi corazón salte a compás en medio de tus lágrimas de fuego. Ven a mí, y que con toda la pompa de tus hipocresías, con todos los gritos de tus látigos silbantes, absorbas mis nostalgias a manera de un enorme pulpo imaginario... Ven a mí, para que en lujo de hambre, tomes el regalo de mi corazón y, mordiéndolo rabiosamente, le transformes en piltrafa sangrienta... Ven a mí y bríndame la delicia de tus ecos, aunque ellos, finamente martirizantes, penetren hasta mi cerebro como metálicas flautas agudas y rompan la templada cuerda de esta vida... y de la otra «que en mi pensamiento intuye»... Ven a mí, trastorna mis sentidos y confúndelos, que sólo así podré ver fácilmente lo que se oye, palpar lo que me agrada en tí y aspirar el aroma de tus angustias con la sangre de mis venas...
¡Oh risa intensamente contagiosa, risa rebelde a las maldades de los hombres!

A nuestros Agentes en todo el país

Una empresa que no tiene otras entradas que aquellas que percibe por medio de sus agentes con la distribución de sus ediciones, claro es que necesite siempre con urgencia esos fondos mensuales. Esta Administración juzga pertinente exigir de sus agentes en todo el país, que no se demoren más del 15 de cada mes para hacer sus liquidaciones atrasadas. En cuanto a los que no tienen sus cuentas al día, deben hacerlo enseguida, pues de lo contrario

nos veremos en la imprescindible necesidad de llamarlos a cuentas por medio de la Ley.

EL ADMOR. DE LA EMPRESA

Arena del tajo del Virilla

Unicos proveedores: Fábrica de mosaicos hidráulicos

Adela v. de Jiménez e Hijos San José, Costa Rica

Afrecho de Trigo y Semilla de Algodón (COTTON SEAD MEAL)
ACABAN DE RECIBIR
Tomás Fernández y Hermano
Fume siempre los famosos cigarrillos
London Sports
COSTA RICA COMMISSION Co.
San José de Costa Rica

De Grecia

Octubre 6 de 1921

Con gran gusto y placer se recibió ésta la remoción del Jefe Político que fué reemplazado con don Fulgencio Viquez, quien es apreciado por la generalidad del pueblo y que por lo tanto se le desea grata permanencia y estabilidad.

Trabajos

En el poco tiempo que lleva el señor Viquez de ocupar este puesto, se nota en varios lugares sus buenas labores: construcción de atarjeas, arreglo de calles, formación de desagües, limpieza de pertenencias, aseo del parque, orden en su oficina, buen trato, visita a los pueblos, buen manejo en los fondos, higiene, y todo aquello que va a bien de una población importante como ésta que necesitaba un empleado como don Fulgencio.

Consejo

Nuestro Jefe Político con actividad digna de felicitarlo procedió a ello.

Atención de Cirujía

Con gran actividad se está construyendo en el Hospital, y la Junta ha conseguido el material necesario para implantar un buen servicio, en lo cual ha puesto todo su contingente con Luis de Leporace y eso lo saben los señores Juan Muñoz y un empleado enviado a visitar el trabajo y muchos señores más. También lo saben en el Gobierno.

Arreterera a Grecia

Esta obra será un hecho, y don Luis de Leporace es uno de los que han tomado con empeño porque este trabajo se lleve a efecto. De modo que Alajuela y Grecia deben agradecer a este señor todos sus buenos efectos.

Comandancia Municipal

Dentro de poco ésta será mejorada con instrumental y para ello está también la mano interesada del señor Leporace.

Designaciones

Hay varios candidatos y entre ellos se encuentra don Luis de Leporace, quien cuenta con un gran grupo del pueblo, tanto de Grecia como de los circunvecinos, pero no ha querido hacer ostentación de su buena acogida, sino que ésta será mejor demostrada en el voto en las urnas electorales que ya no dejarán duda.

Pueblo

Hay por hoy hay que ver cual persona conviene más en el Congreso, pues debemos aguardar a los de buena voluntad porque sus labores serán más eficaces.

Justicia

Es que al nuevo Jefe Político, ya que está por el adelanto de este pueblo, se le mantenga la subvención, dando así una nota de gratitud.

Comisiones Electorales

Nuestro activo Jefe Político, las ha convocadas.

Enferma

Lo ha estado de suma gravedad, la señorita Graciela Murillo maestra de San Roque de esta ciudad. También lo ha estado su hermana Victorina. Esta última marchará en estos días a San Ramón, a donde se va hacer cargo de una escuela.

Teatros y Cinemas

(Espectáculos para hoy)

Variedades

A las 19 horas, «Stingare», episodios 1, 2 y 3. A las 20 h. 30 m., «Justicia» 5º libro de *Tra-bajo*.

Moderno

A las 19 h., «Los ópalos del crimen», episodios 4, 5 y 6. A las 20 h. 30 m., «Carmín y oro».

Trébol

A las 19 h., «Los misterios de New York». A las 20 h. 30 m., «Los ópalos del crimen», final.

Actualidades

A las 19 h. y a las 20 h. 30 m., «Stingare», episodios 1, 2 y 3.

América

No hay función.

La familia Murillo se muestra muy agradecida de los vecinos de Grecia, señores Peralta, Gómez, don Valerio Sancho, Nacho Bolaños y así sucesivamente, por sus buenos servicios prestados en estos momentos en que esta familia ha sido agobiada por enfermedades que postró también al padre de ellas como a su señora madre doña Elisa.

Viajeros

Tuvimos el gusto de ver por acá al muy estimable Lic. don Marco Tulio Viquez.

Permanencia

Se la deseamos grata al muy digno cura señor Quirós.

Doctor

Para bien de Grecia, se desea que el doctor Valerio permanezca siempre aquí, pues es hombre desprendido, caritativo, amigo del progreso y que bajo su administración y sin retribución ha estado el Hospital de Grecia.

Ermidas

Con actividad se están terminando las de Los Angeles, Tacares, Santa Gertrudis, San Roque y Sarchí.

Teatro

Don Raymundo Rigioni día a día mejora e introduce películas instructivas.

Escuelas

Estas marchan con toda regularidad.

Cafetería

Una nueva ha instalado don Gabriel Villegas.

Centro obrero

Este ha sido trasladado a casa de don Franco. Cruz, frente al Parque.

Matrimonios

Don Tuto Barquero y don Daniel Esquivel, jóvenes apreciados, han dispuesto dejar la vida del soltero y en no lejano día se unirán a formar un hogar con dos bellas y apreciables señoritas de esta sociedad. Les anticipo felicitaciones y que esos hogares sean llenos de perfumes y muchos hijos.

CORRESPONSAL 29

MOVIMIENTO DIARIO

Nacimientos:

Fernando, de Antonio Alpizar y Evangelina Arguedas.
Lucila, de Maximiliano Gurdian y Muriel Morales.
Ana Lucía, de Joaquín Coll y Elisa Castro.
Claudia, de José Arroyo y Ana Viquez.
José Ramón, de Rafael Chacón y Mercedes Araya.
Luis, de Rosa Cordero.

Defunciones:

Rosario Montero, de 3 años, San José.
Mercedes Castro, de 52 años, San José.
María González, de 3 meses, San José.

Pasaportes:

Elías Gaff, para Cristóbal.
Raúl de la Espriella, para Colombia.
Hernán Holdinghausen, para Colombia.
María v. de Lines, para Colón.
Chin Gang Naug, para China.
José Antonio Arias, para Colombia.
Antonio Membrefio, para Honduras.

Tipo de Cambio:

| | |
|----------|-------|
| New York | 441 % |
| Londres | 330 % |
| París | 161 % |
| España | 291 % |
| Italia | 91 % |
| Suiza | 389 % |
| Bélgica | 158 % |

Partida de foot-ball en S. Domingo

El domingo 16 de los corrientes, se jugará en la ciudad de Santo Domingo un match de foot-ball, entre los teams «Almirante», de Guadalupe, y «Félix A. Montero» de Santo Domingo, en honor de don Juan Vargas Rodríguez y su hija Teresa.

Después del match habrá un baile en el Centro Obrero Domingueño. A continuación damos la lista de jugadores:

ALMIRANTE (Blancos)

Capitán: Gonzalo Lizano, Célimo Solano, José J. Quesada, David Blanco, Mario Solís, Juan D. Herrera, José J. Fonseca, Recaredo Umaña, Humberto Lizano, Samuel Zelaedón Andrés Solano.—Suplentes: X X X.—Guarda línea: Primo Barrantes A.

FELIX A. MONTERO (Azules)

Capitán: José J. Vargas Chacón, Marcos A. Zamora V., Efraín Vargas R., Joaquín Azofeifa A., Huri Fonseca A., Paulino Quirós F., Víctor M. Valverde, Manuel A. Zamora, José Ramón Rodríguez A., Guillermo Fonseca F., José Rodríguez A.—Suplentes: Jeronimo Chacón Ch., Luis Bolaños Viquez.—Guarda línea: Foilán Rodríguez A.

Juez: Ramón Luis Chacón.

NOTA.—Habrá asientos para los asistentes.

“LA TIENDITA”

50 varas al Sur del Hotel Washington

Ropa fina Francesa para Señoras y Niños. Pielés, Sobretodos, Paraguas, Sábanas, Cortinas, Encages y novedades por llega.

ROSA C. v. de OROZCO.

Pinares líricos

¡Oh, voluptuosos, reposos andinos: sueños risueños de bosques de pinos! (Postes nudosos o mástiles finos) en que mensajes de alados destinos hallarán breves los largos caminos o sentirán exaltados los linos infatuaciones de vientos marinos...

Bosques de pinos, diez mil peregrinos ensimismados en goces divinos: tienen accesos de olor repentinos, y se adormecen borrachos de trinos... ¡Oh, voluptuosos reposos andinos: sueños risueños de bosques de pinos!

Arpas robustas de tenso cordajes, en que las brisas, cansadas de viajes, sinfonizando revuelos de trajes y de abanicos—¡oh, sedas y encajes!—mienten arrullos, inventan lenguajes, dictan canciones que son oleajes, y, en un nervioso temblor de ramajes, hacen huir a lejanos paisajes frondas que ruedan en danzas salvajes...

Cuando las brisas se van, ¡qué tristeza!... Melancolía monástica asume el pinar lírico y grave, que reza y en conventual placidez se consume; luego, se embriaga de trinos... y empieza a adormilarse soñando perfume. ¡Oh, voluptuosos reposos andinos: sueños risueños de bosques de pinos!

JOSÉ SANTOS CHOCANO

Escándalo en una cafetería

Cerca de la pulpería *La Venus* y en la cafetería llamada *El Ideal*, ocurrió un escándalo descomunal.

Parece que el propietario de la cafetería había salido a pasear en auto en compañía de su mujer, y que había libado algunas copas.

La señora llegó a la cafetería antes que el dueño de ella y momentos después se introdujeron algunas personas en estado alegre, las que optaron por recostarse en unas camas.

Pero fué tal el escándalo que hicieron estos señores, que asustaron a los niños pequeños de las casas vecinas, por lo que éstos se quejaron a la policía.

El agente del orden fué a recomendar y hacer retirarse a los escandalosos, pero el dueño de la cafetería—quien había llegado ya—no dejó al policía que entrara a sacar a los individuos molestos. Antes bien, se desató en improperios contra el policía y parece que después la emprendió furioso con su mujer.

Citado el dueño de la cafetería a la Agencia Principal de Policía se le aplicó una multa de \$25.00, y nos cuentan que en esa oficina

quiso vanagloriarse de que él tenía derecho de pegarle a su consorte.

Y cuando el señor Agente, indignado con tal desfachatez, iba a obrar en otra forma y conforme a la Ley, el señor acusado quiso desmentir al policía.

Quién sabe qué cosas huelen mal en el interior de esa cafetería, al no querer su dueño que entrara la policía a sacar a los escandalosos.

Se pueden sospechar muchas de esas cosas.

Cuentos para niños “La Edad de Oro”

La edición costarricense de *La Edad de Oro* en Cuba ha causado gran júbilo; si nos descuidamos aquí, serán los niños cubanos los que se aprovechen del esfuerzo del señor García Monge al reeditar el clásico libro.

La Exposición de París, Cuentos de Laboulaye y Andersen, lindos versos de Martí, curiosas historias de elefantes, la historia de la cuchara y el tenedor, informes de los Anamitas una admirable semblanza del Padre las Casas y otras interesantes páginas forman la segunda parte de *La Edad de Oro*. Pídalo a Alberto Calderón, apartado 533, San José. Valor \$2.00.

Pídame también *En el Encantamiento*; de Arturo Torres Rioseco. Valor \$1.25. *La Propia*, de Magón \$2.50.

Boletín de LA MAÑANA, Núm. 11

Guía del Minero

CAPITULO V

CARACTERES DE LOS MINERALES

Caracteres exteriores.—Medios para la determinación de la naturaleza de un mineral, observando su color, brillo, raya.—Dureza.—Densidad.

Para determinar la naturaleza de una roca, se puede formar una idea por el estudio detenido de su aspecto exterior y de sus características, su manera de cristalizar, dureza, densidad, color, el color de la raya, etc., así como su comportamiento al someterse a la acción de los reactivos químicos o del calor.

Al examinar una muestra de un mineral, el buscador de minas se guía en gran parte por el color.

Vamos a demostrar en primer término cómo los minerales de aspecto brillante metálico se reconocen en seguida por su color, pasando revista a los principales colores que se pueden presentar.

Si el mineral es amarillo claro metá-

lico, como un latón, o blanco amarillento, es entonces pirita de hierro, es decir, un sulfuro de hierro que en grandes masas puede utilizarse como mineral de azufre, y que, además, puede tener valor por contener algo de cobre, níquel y, más rara vez, oro.

Esta pirita se presenta a veces en bloques de grano muy fino, y también en cristales aislados de forma cúbica; está sujeta a alteraciones de la superficie, y se recubre entonces de una costra de óxido de hierro pardo o negrozco que puede progresivamente invadir toda la masa.

Con caracteres análogos a la pirita, si el mineral es amarillo anaranjado, será pirita de cobre; éste, en los afloramientos de los filones, revela además su presencia casi siempre por las sales oxidadas y carbonatadas de cobre, azules y verdes que le acompañan.

Siempre con un aspecto análogo, pero con tendencia bronceada, se presenta un cuerpo más raro, que adquiere a veces valor porque contiene cobre o níquel: es otro sulfuro, que se llama pirrotina.

En fin, otro mineral análogo a la pirita, pero mucho más blando, de color semejante al maillechort, es el mispquel, sulfuro de hierro arsenical que a veces contiene un poco de oro

bajo forma difícil de extraer metalúrgicamente.

Al mispquel sólo se le puede confundir con la cobaltina (arseniosulfuro de cobalto, igualmente blanco de plata, pero con reflejos rosa) y el bismuto nativo que es muy raro.

Estos diferentes sulfuros, pirita, calcopirita, etc., son a menudo tomados por oro nativo por aquellos que no están acostumbrados a ver minerales, cuyo color, conocido de las monedas de oro, es mucho más anaranjado. Dicho en términos generales, las probabilidades de encontrar el oro nativo son en extremo mínimas, y, por tanto, lo lógico es siempre hacerse a la idea de que se trata de otra cosa. El oro se reconoce fácilmente, cuando se dude, porque no es atacable por los ácidos y por su fácil maleabilidad.

El cobre nativo se conoce por su color rojizo, y forma láminas delgadas o arborescencias como raffles. Es un cuerpo raro, excepto en algunos criaderos.

Si en vez de ser el mineral amarillo anaranjado lo es azul oscuro, será, por lo general, galena o sulfuro de plomo, cristalizada en granos de aspecto cúbico y caracterizada por su gran densidad. Podrá ser más raramente estibina, es decir, sulfuro de antimonio, siempre asociada a ganga de cuarzo,

cristalizada en forma de cilindros planos y estrados, más ligera que la galena, y fusible en la llama de una vela.

Si el mineral es negro brillante como el acero, a veces con reflejos azulados, pero con tendencia a formarse en pajuelas, es el oligisto u óxido de hierro. Este oligisto se cubre fácilmente con productos de hidratación pardos o amarillos. Se distingue de la galena, en caso de duda, porque produce un polvo rojo, mientras que el de la galena permanece azul como la masa del mineral.

Si el mineral es negro mate, con tendencia a cristalizar en octaedros, o si su rotura parece hierro o acero fundido, será magnetita (óxido de hierro), que también se caracteriza, en caso de duda, por la influencia que ejerce sobre la aguja imantada.

La magnetita sólo puede confundirse con el hierro cromado, de igual modo negro, cuyo criadero ordinario se encuentra entre las serpentinatas, y que puede caracterizarse por el color verdoso que adquiere al fundirlo con nitrógeno, o los colores anaranjados y amarillos de los cromatos alcalinos; también puede confundirse, pero muy excepcionalmente, con el hierro titanado o aun con varios óxidos de manganeso (hausmanita braunita, pirolu-

sita, etc.) La casiterita (óxido de estaño), que es igualmente un mineral negro o negro parduzco, es muy diferente de los anteriores, porque presenta el aspecto de un mineral de roca traslúcido, y no de un mineral metálico. A veces la estibina también forma minerales grises de estructura acerada.

Los óxidos de manganeso producen un polvo muy negro, que mancha como el carbón (pirolusita), o negro parduzco (braunita, hausmanita, psilomelano); además, fundiéndolos en un crisol con carbonato sódico o potasa, se puede obtener un permanganato de potasio, que, disolviéndolo en agua, le comunica un color violeta.

Con el grafito y la molibdenita, que ensucian los dedos, termina la serie de los minerales principales de aspecto negro metálico que, por lo general, se encontrarán; existen sin embargo otros que es preciso tener en cuenta.

En primer término, ciertos minerales de cobre, ocultos a veces, como se ha dicho, por productos de alteración azules y verdes que los acompañan en la superficie.

Un mineral negro o gris mate de grano fino con polvo negro o gris negrozco, puede ser cobre gris, es decir, un sulfoarseniuro o sulfoantimo-

(Continuará)

El miedo y su patología

El congreso de alienistas recientemente reunido en Pau, ha dedicado algunas de sus sesiones a estudiar el miedo y su patología, y en ella se han expuesto ideas enteramente nuevas, de acuerdo con las expuestas por Menard en una conferencia recentísima acerca del mismo asunto.

El miedo, según los sabios reunidos en Pau, no es exclusivamente una debilidad, un sentimiento envilecedor: es, por el contrario, un sentimiento perfectamente natural, legítimo y necesario. Existe porque tiene una razón de ser: la de que protege al individuo advirtiéndole la probabilidad de un peligro para que pueda salvarse sustrayéndose a él. En definitiva, si todos hemos venido al mundo, tenemos el derecho y el deber de conservar la vida y a eso nos ayuda el miedo poderosamente. El miedo, ya lo dijo Bacon, es una forma del instinto de conservación: sobre esto no es necesario insistir.

El miedo y la inteligencia

Lo que es menos evidente y merece ser consignado es que el miedo es proporcional a la inteligencia. A medida que se sabe más, se comprende más y se tienen más razones para temer. Para no tener absolutamente ningún miedo, sería necesario carecer en absoluto de inteligencia, de experiencia y de conocimientos. Por esto los animales inferiores desconocen ese sentimiento propio, sólo de los de más alta categoría; incapaces de prever las consecuencias posibles de un hecho, no tienen miedo; pero su imposibilidad no es inercia, es falta de conocimiento: como el toro que acomete una locomotora, no dan prueba de su valentía sino de brutalidad.

El sentimiento del miedo, pues, no es sino de inferioridad; al contrario, cuando no constituye un sentimiento irreflexivo, supersticioso, revelador claramente de ignorancia, es consecuencia del desarrollo intelectual. Cuanto más se sabe, se ve más lejos y se tiene por consiguiente mayor derecho a temer. Wey preguntaba quién podía vanagloriarse de no temer nada: únicamente el idiota.

El miedo, pues, legítimo e inteligente, no tiene nada de deshonroso, como no lo es el instinto de conservación. Lo que del miedo debe repugnarnos no es la existencia, sino las manifestaciones: la desproporción entre el peligro que debemos evitar y los medios que empleamos para esquivarlo. Es evidente que si el peligro se presenta como necesariamente evitable, el precio a que le podemos evitar merece también ser tenido en cuenta. Tenemos derecho a lograr la salvación a un precio determinado; pero no a otro demasiado grande. El cobarde, pues, no es el que tiene miedo, porque el miedo es necesario para ser realmente valiente, sino aquel a quien el miedo le hace aceptarlo todo.

El valor

El verdadero valor consiste en ver el peligro, pero en no huírle sino a cambio de sacrificios que dejen incólume la dignidad, o que, aun hiriendo a ésta, salven un interés más alto, exterior al individuo. Un soldado puede demostrar más valor huyendo que dejándose matar: el valor y la cobardía no están siempre donde a primera vista parece.

Sentimiento utilísimo y bienhechor, el miedo legítimo es un corolario inevitable de la inteligencia y de la claridad de la percepción.

SEMILLAS DE HORTALIZA se vende barato un lote de 63 libras de muy buena clase. De venta aquí.

De Coronado

Súplica

Nos suplica la señorita Administradora de Correos advertir al público que toda correspondencia que se deposite en el buzón, debe ir franqueada debidamente y *no en efectivo*, como se ha estado haciendo, sino con la respectiva estampilla; que en la oficina habrá sellos de correos para la venta.

Queda complacida y el público advertido.

De duelo

Dejó de existir el señor don Daniel Barboza, después de molesta y larga enfermedad.

A su señora esposa y familia enviamos nuestra sentida condolencia.

Anónimos

Es bueno que se deje esta fea y asquerosa costumbre de enviar anónimos, propio de gentes sin cultura ni dignidad. El anonimato es un ser digno de lástima, pero, no por ello, deja de recibir nuestro duro reproche.

CORRESPONSAL.

¿Qué hay de verdad en la telepatía?

¿Cree usted en la telepatía?

La telepatía es la transmisión directa del pensamiento sin palabras habladas ni escritas. Los ejemplos de casos de esta especie son numerosísimos, muchos de ellos atestiguados por personas de cuya veracidad no es posible dudar.

Es cosa conocida el juego de salón en el cual se ponen sobre una mesa varios naipes de los que la concurrencia elige uno. La persona que ha de adivinar la carta elegida está fuera de la habitación y se le hace entrar con los ojos vendados, no para que no vea señal alguna de los concurrentes, sino para que pueda concentrar su pensamiento. Otra persona que conoce cual es la carta elegida no hace sino tocarle en la mano, le comunica su pensamiento y el sujeto vendado adivina la carta.

Estos experimentos ofrecen poco crédito desde el momento en que hay contacto entre dos personas, y puede, aún sin que en ello haya trampa, guiarse por la presión al hacer la selección del objeto, pues hay muchos experimentos en los cuales no hay contacto ni clave al preguntar qué pueda explicar el fenómeno, sino la real transmisión del pensamiento: la telepatía.

Los resultados de estos experimentos guiados científicamente son verdaderamente asombrosos.

Así por ejemplo: un individuo dibuja en una hoja de papel un sencillo objeto, y el medium, sin verlo, en otro cuarto a distancia, reproduce el dibujo con bastante perfección, o por lo menos se reconoce en él una copia del dibujo original, como se ve en algunos de los que aquí reproducimos.

Todos tenemos una naturaleza análoga, estamos contruidos bajo un mismo plan.

Pregúntese a cualquiera ¿qué es una carraca? De cien personas, noventa y nueve contestarán con una definición más o menos exacta, pero haciendo con la mano un movimiento como si la hicieran sonar.

Bajo las mismas condiciones, todos hacemos las mismas cosas. Así, pues, si dos personas dibujan sencillos diagramas al azar, hay probabilidad de que muchos de ellos sean iguales; aquí parece que hay algo de transmisión del pensamiento, pero no es sino el resultado parecido de dos máquinas parecidas que trabajan bajo las mismas condiciones.

Algunos investigadores de fenómenos físicos, entre ellos sir Olivier Lodge y el doctor Hyslop, aseguran que la telepatía es una manera de comuni-

Marítimas

Limón, oct. 6.—Anoche a las 21 horas zarpó con rumbo a Bocas del Toro, despachado por la United Fruit & Co., el yate estadounidense «Talamanca», de 18 toneladas; Capitán M. Coulson, con 7 tripulantes, pasajeros: Andrés J. Casey. Sin carga ni correo.

Limón, 5.—Hoy a las 6 hs. ancló, procedente de Cristóbal, con 14 hr. de travesía, y consignado a la United Fruit & Co., el vapor inglés «Ulúa», de 4315 toneladas, Capitán Towel, con 146 tripulantes; pasajeros: Margarita Contreras, Alberto Ibarra, James Moore, Eduardo Nugent S., Herman C. Crousehup, Minie Thaxon, Ester, Francies y Betty Taylor, Basil Rasis, Enrique Arenas, Alfonso Calderón, Asiruddin Hadden, Alberto, Manuela y César A. López, María Moser, Julio y María Moser, Buena-ventura Ramírez y Aboo B. Sicar, 12 en tránsito; carga general: correo 80 sacos y 3 paquetes.

Hoy a las 7 ancló, procedente de Cristóbal, con 16 horas de travesía, y consignado a H. Smith, el vapor holandés «Stuyvesant», de 2635 toneladas, Capitán J. C. Metus, con 94 tripulantes; pasajeros: Walter y Gertrud Gossman, Otto, Anetta, Elsa y Otto Wulferding, Otto Hachelroth, Edgar Ahrens, Clara Bornholt, Heinfich Hoer, Lotte Fisschel, Thomas Amoury Arthur Gómez H., Joseph W. Heim, Luis Schwart, 3 en tránsito; carga 63 toneladas, correo 68 sacos y 1 paquete.—El Capitán de Puerto, G. ACOSTA.

carse los vivos con los espíritus de los muertos.

Uno de los casos que prueban esta tesis es el muy conocido en Inglaterra, llamado el caso Hompson Gifford.

Un tal Federico Thompson, platero, hombre sin ilustración, mediano obrero en su oficio, se sintió repentinamente dominado un verano por el deseo de dibujar y de pintar.

Bajo tal impulso no podía hacer otra cosa sino emborronar papeles y lienzos y tomó verdadera antipatía a su oficio, sin que nadie lograra hacerle trabajar en él.

Por una casualidad conoció el célebre pintor Roberto Swain Gifford, con el que sólo habló unas palabras dos o tres veces en su vida, pero nunca llegó a ver sus cuadros.

Cuando el platero se ponía a pintar decía que se sentía Gifford; cuantas veces cogía el pincel decía a su mujer: «Gifford quiere pintar; me manda que pinte».

A todo esto, el notable paisajista había muerto hacía seis meses, de lo que Tompson estaba ignorante.

Pero el platero emborronaba lienzos que en sueños veía.

En julio de 1907 se enteró de que Gafford había muerto, y decidió ir a visitar la casa del artista y ver los cuadros que allí estaban expuestos. Al entrar, su asombro fué inmenso al ver un cuadro de Gifford, que era una copia del que él había hecho pensando en el artista. Como este dibujo del estaba en poder del doctor Hyslop, en Nueva York, no podía soperarse superchería alguna. Según el doctor, era el espíritu del fallecido artista el que había guiado el pincel de Thomson.

Los ejemplos de transmisión espontánea del pensamiento son innumerables, y muchas personas lo habrán experimentado en su vida, y se puede asegurar que todo adulto ha oído casos en su misma familia o entre sus conocidos, que le merecen entera fe.

Como muestra se puede citar el ejemplo que publicó el doctor Joire, profesor del Instituto Físico Fisiológico de París. La noticia la escribe Mme. Green en la siguiente forma:

«Ví claramente a dos señoras bien vestidas en un coche. Se detuvieron en un estanque para que el caballo bebiese agua; resbaló el animal; las mujeres se pusieron de pie, lanzaron un grito, sus sombreros volaron de sus cabezas. Aparté la vista y pedí auxilio y exclamé: «No hay nadie que acuda a salvarlas?»

En este momento desperté y mi marido me preguntó qué me pasaba. Relaté lo que había soñado y me preguntó si había reconocido a las señoras, y le contesté que no, que jamás las había visto.

A los tres meses recibí una carta de mi hermano que vive en Australia, y al mismo tiempo me enviaba un periódico de la localidad. Por ello me enteraba de la desgracia que le había ocurrido; su hija y una amiga se habían ahogado en la misma forma y en el mismo día en que lo había soñado y a la misma hora, según la diferencia de meridiano.

«Como mi sobrina había nacido en Australia, yo no la conocía».

Es curiosísimo leer los detalles que dan la carta y el periódico y ver cómo todos coinciden exactamente con el relato que había hecho la señora Green.

La transmisión del pensamiento por clave se comprende, dicen algunos; al hacer las preguntas para admirar el objeto que uno toca, puede haber una combinación, una inflexión de la voz que lo dé a conocer; pero no creo en la transmisión del pensamiento a distancia y ni que se pongan en comunicación los dos sujetos.

La mayoría no hemos visto los anillos de Saturno y, sin embargo, estamos convencidos de que los tiene, creemos en ello porque tenemos fe en las personas que nos afirman el hecho, ¿por qué, pues, no creer en lo que sobre la transmisión del pensamiento a distancia, ya sea espontáneamente o provocado, si nos lo aseguran personas fidedignas?

¿Qué hemos de pensar de estos datos aportados por personas de cuya veracidad no se puede dudar?

Es difícil contestar a ello.

Dr. PENA MURRIETA

Médico y Cirujano de las Facultades de Costa Rica y del Perú.—Especialidad: afecciones de la piel y venéreas.—Consultorio: Avenida 2ª, 50 varas al Oeste del Hotel Francés.—Consultas: de 9 a 11 a. m. y de 2 a 5 de la tarde.

Anúnciese en «LA MAÑANA»

SECCION DE AVISOS ECONOMICOS

Tarifa: 20 palabras o menos, \$ 0.50 por inserción, minimum 4 inserciones. Exceso: 3 céntimos por palabra e inserción. PAGO ADELANTADO. No se admiten inserciones alternas.

Piano francés vertical en perfecto buen estado se vende en \$ 400. Un Diván nuevo, el mejor trabajo que se puede hacer. Máquinas de coser garantizadas, Mosquiteros nuevos, Juegos de sala, de comedor y todo lo que se puede necesitar en una casa, vendemos a precios de quema.—CORDERO & Co., frente a la tienda de don Jaime Carranza. Teléfono 839.

El Royal Participo a mi antigua clientela, que en mi nuevo establecimiento de Pulpería y Cantina, tendré mucho gusto de atender sus estables ordenes, y ofrecerles artículos frescos y baratos, lo mismo que la asociación de LA TARDE y LA MAÑANA. ALEJANDRO SANCHO Y. Grecia, C. R.

Se vende un precioso juego de muebles para comedor. Para toda clase de informes en el «Monte Carlo» contiguo al Teatro Moderno.

Anúnciese en LA MAÑANA

Se necesita una buena cocinera, ojalá de edad madura y buenas referencias. Aquí se informará

Gran baratillo de Ropa hecha, calzoncillos largos y cortos, Camisas finas, Buches de montar, donde Belgrava Contiguo a la Alhambra.

Vendo 1 motor, medio caballo, adaptable cualquier socket; 1 juego muebles mimbre; 1 banco piano; 1 piano Günther, magnífico, garantizado.—STEFANO PEROTTI, contiguo pulpería «Buenaventura».

Whooping Cough

Cured with FERNATOZE

In this preparation the good results are evident the first night of its administration

Sole distributors

Grillo Hermanos

¡Llegó! a LA VIOLETA ¡llegó!

ORGANDIES y un gran surtido de MEDIAS DE SEDA

A precios sumamente bajos

50 varas al Norte de la Botica Oriental, San José

Abra su cuenta

En nuestra "Sección de Ahorros para Navidad"

Pagamos intereses de CINCO por ciento anual

ATMELLA HERMANOS. - Establecidos en 1910

Dr. CONSTANTINO HERDOCIA

DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE PARIS

♦ MEDICO Y CIRUJANO ♦

ENFERMEDADES DE LOS OJOS, OIDOS, NARIZ Y GARGANTA

HORAS DE OFICINA: De 10 a 11.30 y de 2 a 5, contiguo al Teatro Variedades.

Teléfono Núm. 1443

San José, Costa Rica

LIMON PUBLISHING & COMMISSION COMPANY

AGENCIA DE PUBLICACIONES

Libros, Revistas y Periódicos nacionales y extranjeros

CONSIGNACIONES, REPRESENTACIONES, AGENCIAS Y COMISIONES EN GENERAL

Las publicaciones de la Pictorial Review Company se obtienen en Costa Rica solicitándolas a la

Limon Publishin & Commssion Company

Acompáñese el valor correspondiente a la solicitud, así:

«Pictorial Review», suscripción anual: \$ 4.00. Un ejemplar \$ 0.40.

«Fashion Books», un ejemplar: \$ 0.75.

«Cotálogo de bordados», un ejemplar: \$ 0.75.

«Crochet Books», un ejemplar: \$ 0.40.

Apartado 522

LIMON, C. R.

Apartado 522

Al público en general

Por tener que ausentarme del país por varios meses, he dispuesto realizar todo el calzado a precios sumamente baratos.

Con poco dinero todos pueden estrenar para el Centenario.

Acudan a la tienda de Sabatino y se convencerán.

REALIZACION

Con motivo de recibir nuevas remesas en sederías, hemos resuelto vender nuestra existencia de sedas crepe de China, sedas estampadas, voil y tull de seda a precios bajísimos. Visite Ud. hoy mismo LA CONSTANCIA frente al Mercado.